

fraternité et d'égalité, pour que celui, que Dieu a fait à son image, soulevât la tête, agitât sa chevelure invincible, et dit : Moi aussi je suis un homme ! Et les phases diverses de la royauté elle-même, car à coup sûr, Clovis et Charlemagne n'étaient pas des rois à la façon de François 1<sup>er</sup> et de Louis XIV, et l'alliance des masses avec la royauté, et le triomphe définitif du peuple, vous n'en dites rien ! avouez donc que vous n'avez pas dit un mot de l'histoire de la France.....

J'ai dit ce qu'est l'histoire, je n'ai plus qu'à signaler un peu de mots les principaux avantages de l'histoire.

Je suppose un homme qui a vu passer devant lui deux ou trois générations, un homme respectable qu'un demi siècle a mis en contact avec les hommes et les choses de son temps, un homme intelligent qui a su lire dans les cœurs, comprendre les causes et expliquer les effets, un homme sage racontant sans passion les événements qu'il a vus, et appuyant son récit de l'autorité de l'expérience et de la majesté des cheveux blancs. Sans doute les paroles qui tomberaient de cette bouche vénérable, seraient écoutées avec respect, et religieusement gravées dans le souvenir. Ce vieillard cependant, n'aurait vécu qu'une vie d'homme, il n'aurait qu'une autorité personnelle et circonscrite dans les limites bien restreintes du temps et du lieu ; mais s'il était donné à quelqu'un d'ouvrir un livre où serait rapportée l'histoire de l'humanité toute entière, de dérouler sous nos yeux l'immense panorama où tous les siècles, où tous les empires se succèderaient, de nous dire, non plus cent ans de la vie d'un peuple, mais les milliers d'années qu'a vécu le monde, si en étalant ce magnifique spectacle où apparaîtraient, tour-à-tour, Memphis, l'Inde, Rome, Athènes, Moïse, Alexandre, Mahomet, Charlemagne, il pouvait dire : ceci est la vérité ; quels ne seraient par notre étonnement, notre reconnaissance, ou plutôt ne craindriens-nous pas d'être les jouets d'une illusion décevante, d'une hallucination menteuse ? Eh bien ! tel est le rôle de l'histoire ; rôle beaucoup plus